

COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO			
ASIGNATURA: Ciencias políticas	GRADO: 11	PERIODO: III	FECHA: 21/07/20

TEMA: Bipartidismo en Colombia

Fecha límite de entrega: 24 de julio de 2020

Bipartidismo

Esta semana buscaremos comprender el papel que jugaron los dos partidos políticos tradicionales, conservador y liberal, en el territorio colombiano, buscando comprender como la existencia de estos dos partidos ayudado a configurar la realidad política y social en Colombia, la historia de estos dos partidos se puede dividir en dos: un primer momento que va desde 1850 hasta 1946 y un segundo momento que va desde 1946 hasta la época actual (Sociales 11. S/F. Pág. 197).

Aunque, antes de analizar la existencia de los dos partidos tradicionales colombianos debemos comprender lo que es un partido político, la definición de este concepto no es tan simple, han existido muchas perspectivas o formas de observar este fenómeno, de explicar porque es necesaria la existencia de un partido que agrupe a diferentes miembros entorno a una consigna o idea; en términos generales podríamos decir que un partido político es una organización o agrupación política que busca el apoyo de la comunidad con el objetivo de adquirir el poder, cuya existencia es de carácter prolongado en el tiempo y con una amplia extensión en el territorio nacional. Sin embargo, para aclarar o detallar lo que es un partido político, debemos de mencionar tres elementos vitales para su existencia (Sociales 11. S/F. Pág. 197):

- El fundamento del partido: Es decir la doctrina o las ideas que se construyen para atraer la atención del pueblo, esta es la característica que agrupa y mantiene al grupo unido, sin embargo, es esta característica la que más complica la definición de partido, debido a que algunos pensadores consideran que los partidos se originan entorno a los ideales que las personas quieren para el país, otros, como Marx, creen que los partidos son ejemplo de la conciencia de clase por lo cual un burgués pertenece a partido burgueses.
- La organización: Es decir cómo se encuentra organizado el partido, si bien existen muchas características y formas de organización, una de las que más resalta es la duración de los

partidos en el tiempo, ya que estos se fundan con la idea de existir durante periodos extremadamente prolongados.

- La misión: Esta es la característica fundamental para la definición de un partido, ya que la mayoría tienen como objetivo la obtención del poder político de un país, es decir, posicionarse en las estructuras de gobierno.

Por último, antes de comprender la historia de los partidos políticos en Colombia, debemos comprender la situación del país a mediados del siglo XIX, en su mayoría el país se componía de campesinos y de artesanos, aunque este último en una proporción muy escasa, por lo cual la mayoría vivía de la tierra, sin embargo, la élites de la nación se habían encargado de colocar al país en una situación crítica y de atraso económico, aunque en esto también contribuyeron las políticas coloniales y de dependencia de los españoles; a mitades del S. XIX el pueblo colombiano estaba en una situación de pobreza y de escasez económica, esto debido a las precarias o pobres situaciones de los sectores de la industria y el transporte, la primera, la industria, había sido escasamente desarrollada durante la colonia, lo que generó que la mayoría de la población llevara una economía de subsistencia, producir el alimento que se necesita para vivir y vender una pequeña parte; por el otro lado la situación del transporte dificultaba el comercio entre las ciudades, además esto generaba divisiones entre los pobladores los cuales, al encontrarse tan distanciados, consideraban a los demás habitantes como seres extraños.

Esta situación solo se vio acrecentada por el pésimo manejo de la élites políticas del país, las cuales, en lugar de preocuparse por fortalecer los cimientos de la nación, estaban preocupadas por decidir quien, como y donde se iba a establecer el gobierno colombiano, es decir el conflicto, que duro hasta el siglo XX, entre federalismo o centralismo (aunque es innegable que todavía se puede ver remanentes de este). Por lo tanto, las élites se encargaron de desarrollar y generar varias guerras civiles con el objetivo de decidir como estructurar el gobierno, guerras que obviamente eran desarrolladas o peleadas por el pueblo, ya que estos apoyaban a líderes políticos pertenecientes a sus propias regiones; finalmente ganaría el centralismo y la sede central del gobierno seria establecida en Bogotá, sin embargo, esta decisión había llevado al país hacia el atraso industrial y a una situación de pobreza general.

Es en dicho entorno cuando nacen los dos partidos políticos de Colombia, los cuales unirían a la población entorno a un modelo de país, aunque los dividiría entre las clases más favorecidas y conservadoras, y las clases populares que deseaban un cambio en la estructura social.

Fuentes:

- Sociales 11 (s/f) Editorial Norma. Impreso en Colombia.

Actividades:

Todas las actividades deben de ser enviadas al correo del profesor: jesusdavid.171.g@gmail.com

1. Escribe una reflexión propia sobre los partidos políticos, ¿crees que estas organizaciones tienen alguna utilidad? O, por el contrario, consideras que si se destruyeran todos los partidos Colombia podría desarrollarse de una mejor manera.

